

El Sistema de Donación y Trasplantes se consolida

La Coordinación Regional de Trasplantes trabaja en el Plan Estratégico Nacional para mejorar las tasas de donación mediante un abordaje sistemático e integral de la misma, que busca reducir las negativas familiares

TEXTO: SALUD EXTREMADURA

La Coordinación Regional de Trasplantes celebra el XXV aniversario de la promulgación de la Ley Nacional de Trasplantes (30/1979 de 27 de octubre), con la satisfacción de la consolidación del programa, y con el ánimo de ampliar el número de donantes de órganos.

El director gerente del Servicio Extremeño de Salud, Francisco García Peña, con motivo de esta conmemoración calificó el sistema de donación y trasplantes "de modelo en Europa y países más avanzados".

En la consolidación de este modelo, y según la coordinadora regional de trasplantes, Julia del Viejo Escolar, "no se improvisan ni las aptitudes profesionales ni las actitudes personales o colectivas, así como tampoco se improvisa una infraestructura al servicio de estas terapéuticas" y no duda de "que detrás hay todo un sistema organizado y engranado que funciona y gracias al cual se hace posible cada trasplante.

Del Viejo delega en los coordinadores hospitalarios el éxito del trabajo que realiza la Coordinación como pilares fundamentales ya que son "los catalizadores de los donantes, ellos llevan a cabo la tarea diaria, quizá la parte más dura y difícil de todo el proceso". El coordinador hospitalario es la figura que existe en cada hospital acreditado para la extracción de órganos que detecta los posibles donantes y coordina las actividades que conlleva la donación y trasplante de órganos y tejidos.

Con la reciente acreditación para la extracción de órganos de donantes fallecidos otorgada al Hospital de Don Benito-Villanueva, suman cinco en los que se realizan. El Infanta Cristina está acreditado para el trasplante de riñones y extracciones de órganos, globos oculares y tejido osteo-tendinoso, el San Pedro de Alcántara, para la extracción de órganos y globos oculares, el de Mérida y el Virgen del Puerto para la extracción de órganos.

CIFRAS Y DATOS

En esta andadura, y desde 1984, Extremadura ha registrado un número creciente de donantes, situándose la ci-



La coordinadora regional de trasplantes, Julia del Viejo, explica la campaña por la donación, en un acto celebrado en el IES "Sáez de Buruaga".

Un DVD promueve y divulga la importancia de la donación de órganos entre los colectivos sociales

■ Centros de enseñanza, asociaciones de familias y enfermos, asociaciones de vecinos, universitarios, colectivos juveniles, jubilados o amas de casa, son algunos de los destinatarios a los que va dirigido un material divulgativo, en formato VHS y DVD, pensado para que pueda ser utilizado en todas las comunidades autónomas, y que en Extremadura se presentó en el Instituto Sáenz de Buruaga de Mérida por autoridades sanitarias y educativas.

Elaborada por la Organización Nacional de Trasplantes, la cinta promueve y divulga la impor-

ta actual en torno a 275 donantes de órganos y 30 de tejido. Continuando con las cifras, se han implantado 338 riñones y 222 córneas; y, en lista de espera hay 125 enfermos renales, 24 oftalmológicos, y 27 esperando otros órganos.

La consecución de donaciones es una de las funciones prioritarias de la Coordinación Regional de

tancia de la donación de órganos a través de un ejemplo práctico en el que profesionales sanitarios proponen a una familia la donación de órganos de un ser querido que fallece a consecuencia de un accidente.

Esta campaña divulgativa sobre la promoción de la donación comenzó entre la comunidad escolar con el fin de hacer llegar el mensaje a los más jóvenes, aunque la intención de la Organización Nacional de Trasplantes y la Coordinación Regional de Trasplantes es que se extienda a la población en general.

Trasplantes. Julia del Viejo subraya las 185 negativas familiares que recoge la estadística y que denota la insuficiente concienciación ciudadana ante la importancia y la donación de órganos. "La pérdida de donantes potenciales producida por la barrera familiar cuando imposibilita la donación es uno de los retos que debemos afrontar sin demora", afirma la

coordinadora Julia del Viejo.

REDUCCIÓN DE LAS NEGATIVAS

El Servicio Extremeño de Salud aboga por la reducción de las negativas a la donación colaborando en el Plan Estratégico Nacional para la Reducción de las Negativas a la Donación de Órganos que responde a esta intención de mejorar las tasas de donación.

Dentro del mismo se realizan estudios sociológicos que revelan estas barreras a la donación que Del Viejo agrupa en torno a la insuficiente información, el excesivo apego al cuerpo humano tras la muerte, y mitos y leyendas que oscurecen los argumentos de transparencia, ética y buenos principios que mueven a solicitar la donación con fines de trasplante.

En esta apuesta por la reducción de negativas es "fundamental la mejora de la calidad en los procesos de donación", subraya Del Viejo. La eficacia del Sistema de Donación y Trasplantes se manifiesta en "su evolución a lo largo de la última década permitiendo un desarrollo espectacular de los diferentes programas de trasplante de órganos sólidos y tejidos. Altruismo, solidaridad, gratuidad e información son los principios que garantizan el funcionamiento de nuestro Sistema de Donación y Trasplantes.

Don Benito-Villanueva se forma acerca de la donación de órganos tras su acreditación

■ El Hospital de Don Benito-Villanueva de la Serena fue acreditado para la extracción de órganos de donantes fallecidos el pasado mes de junio, por lo que dentro del Programa Europeo para la Donación de Órganos en los Hospitales, y promovido por la Organización Nacional de Trasplantes, se celebró un seminario a principios de noviembre en el que participaron una veintena de profesionales sanitarios del Área. El curso dio pautas sobre cómo comunicar a familiares en fase de duelo la posibilidad de la donación de órganos del fallecido. Con la acreditación para la extracción de órganos, el Hospital de Don Benito-Vva. es el quinto que presta dicho servicio tras los de Badajoz, Cáceres, Mérida y Plasencia.